

TÉMOIGNAGE DE FRANÇOIS-XAVIER JACQUES

Missionnaire: hier et aujourd'hui

Je suis à l'ambassade de Belgique à Bamako au Mali où je rencontre l'ambassadeur que je ne connais pas. Quand il comprend qui je suis, il s'exclame "Ah, c'est vous le missionnaire!". C'est ainsi qu'ils parlent de moi lorsqu'ils passent en revue la liste des résidents belges au Mali.



L'abbé François-Xavier Jacques lors de son ministère au Mali.

Suis-je missionnaire? En tout cas, pas à la manière des premiers missionnaires, des Pères Spiritains français. En 1883, ils sont entrés dans ce qui deviendra le Mali. Ayant des missions sur la côte du Sénégal, ils souhaitaient pénétrer plus à l'intérieur du continent. Pour y sauver des âmes, convertir des Africains et créer des communautés chrétiennes. Mais aussi, à la demande de l'autorité coloniale, pour accompagner spirituellement les Français présents dans le pays, fonctionnaires, militaires, ouvriers, commerçants. Lorsqu'ils arrivaient quelque part, tout était à faire. Entrer en contact avec la population, apprendre la langue, se faire accepter, annoncer Jésus-Christ, faire découvrir la vie chrétienne, former des collaborateurs. Dans ce but, créer des lieux de

formation qui deviendront des écoles. Pour aider la population, créer des centres de soins. Avec le temps, participer au développement de la région.

En 1901, les Pères Spiritains transmettent les trois premières paroisses aux missionnaires d'Afrique, les Pères Blancs. Progressivement de nouvelles paroisses sont créées, mais il faut attendre les années 1950 pour voir des créations plus nombreuses. Avec une double préoccupation: faire connaître Jésus-Christ et contribuer au développement.

Eglise en minorité

70 ans plus tard, les catholiques ne représentent que 1% de la population, répartis en de nombreuses petites communautés dispersées au cœur d'un monde musulman, mais bien vivantes. L'ensemble du clergé diocésain est malien; les Pères Blancs et autres religieux sont essentiellement africains. Aujourd'hui, pastoralement, l'Eglise malienne vit par elle-même. Mais malgré des recherches pour devenir financièrement autonome, elle doit encore être aidée par des organismes d'Eglise et des ONG. Une Eglise des périphéries, mais nullement les périphéries de la foi. On y est au cœur de la vie de foi de l'Eglise.

Et moi? J'y ai été vicaire de Mopti de 2003 à 2005 puis curé de Ségué au pays dogon de 2005 à 2008. Actuellement, lorsque le coronavirus me laisse voyager, j'y suis plusieurs mois par an, dans le diocèse de Kayes, aumônier de l'enseignement catholique et vicaire de la paroisse de Kayes.

Missionnaire? Dans le sens des premiers missionnaires? Non. Dans le sens: collaborer ensemble à faire vivre une Eglise locale, chacun avec ses acquis et ses compétences, oui.

✍ François-Xavier JACQUES

BROCHURE APLM-VIC

L'aide aux prêtres liégeois en mission

Depuis le milieu du XX^e siècle, 89 prêtres du diocèse de Liège sont partis en mission à l'étranger. Certains pour peu de temps, d'autres pour toute leur vie sacerdotale.

Parmi eux, 81 furent soutenus fraternellement, financièrement et administrativement par l'association APLM (Aide aux Prêtres Liégeois en Mission), créée dans ce but en 1963 par d'autres prêtres du diocèse. Devenue ASBL en 1994, elle s'est ouverte au soutien de laïcs, prenant le nom de APLM-VIC, VIC signifiant Volontariat International Chrétien.

Actuellement, sept prêtres sont toujours à l'étranger. Et onze revenus au pays sont toujours en vie. Quatorze ont adhéré au diocèse de Hasselt lors de sa création en 1967. Leur engagement, leurs actions et le soutien des commu-

nautés chrétiennes sont une partie importante de la vie du diocèse. Souvent peu et mal connue.

Pour en garder mémoire et rendre hommage à ces prêtres, l'APLM est investie dans la réalisation d'une brochure, avec la présentation de l'esprit missionnaire de l'époque, des appels des papes et évêques et des notices sur chaque prêtre et laïc (dans la mesure de ce que nous avons pu retrouver).

Cette brochure devrait être finalisée en cours d'année pour être prête en 2022 à l'occasion du 65^{ème} anniversaire de l'Encyclique *Fidei Donum* qui fut un appel à la mission vers l'Afrique et l'Amérique Latine et qui donna un cadre juridique à l'engagement des missionnaires. Si vous avez des informations

sur l'action d'un de ces prêtres ou sur le soutien qui était organisé ici en Belgique, vous pouvez les transmettre par email à fx.jacques@belgacom.net ou téléphoner au 0494/18.91.76. Même s'ils ne sont pas utilisés pour la brochure, ils étofferont la mémoire de cette vie du diocèse.

✍ François-Xavier JACQUES
(pour l'APLM-VIC)



Quoi de neuf?

ANNÉE DE LA FAMILLE

Messe d'ouverture

En ouverture de l'année "Amoris Laetitia", consacrée à la famille, le Service diocésain des Couples et des Familles invite à une célébration eucharistique présidée par Mgr Jean-Pierre Delville. Elle aura lieu le vendredi 19 mars à 18h à la collégiale Saint-Barthélemy. Au cours de cette célébration, en présence de leur famille, deux candidats-diacres recevront les ministères du lectorat et de l'acolytat. En raison des restrictions gouvernementales, nous vous invitons à la suivre sur la chaîne YouTube du doyenné de Liège.

SAINT-DENIS LIÈGE

Exposition de Carême

Visitez l'exposition "Les 7 péchés capitaux" de Catherine Francotte à la Collégiale Saint-Denis (rue de la Cathédrale, 64 à Liège), accessible jusqu'au lundi de Pâques tous les jours de 10h à 17h.

Plus d'informations auprès de l'UP Notre-Dame des Ponts aux Rives d'Outremeuse, tél. 04/343.26.35 ou via le site www.gensdoutremeuse.org/.

EN PLEIN AIR

Faire le chemin de croix

Pendant le temps de Carême, les sanctuaires du diocèse de Liège donnent la possibilité aux pèlerins de rendre visite à leur chemin de croix en plein air pour se recueillir selon les consignes sanitaires en vigueur.

Plus d'information sur les sites des sanctuaires: www.banneux-nd.be - www.upvalleedugeer.be/le-petit-lourdes/ (toute la journée) - www.moresnet-chapelle.com (entre 8h et 17h30).

EN QUÊTE DE SENS

La pastorale des malades

Le dimanche 28 mars en matinée (vers 9h20), Caroline Werbrouck, déléguée épiscopale du Vicariat de la Santé de notre diocèse sera l'invitée de Christophe Herinckx dans l'émission "En quête de Sens - Il était une foi" sur La Une (RTBF). Elle y donnera un aperçu de la vie et des difficultés quotidiennes des services regroupés au sein de son Vicariat, à savoir l'aumônerie hospitalière, la pastorale des personnes handicapées et les équipes des visiteurs de malades.